

Precios de suscripción

Castellón al mes... 1'00 peseta. Fuera, trimestre... 3'00 id. Anuncios, esquelas, reclamos y comunicados. PIDANSE TARIFAS Número suelto 5 céntimos

La Provincia

DIARIO DE CASTELLON

Oficinas e imprenta

COLON 40,

La correspondencia al administrador

No se devuelven los originales aunque no se inserten

Número suelto 5 céntimos

La actualidad

Por fin se ha saltado el «Huracán». El «Huracán» del señor Fernández Duro, que el del abuelo Cronos, o diga-se el Tiempo, ese ha cedido ya para permitir al «sortman» bilbaino que haga sus experiencias aéreas sobre el mar azul. De Barcelona comunican que a las seis de la tarde se elevó el globo «Huracán», tripulado por el señor Fernández Duro y el ingeniero señor Herrera. La ascensión fué presenciada por numeroso público, que despidió a los aeronautas con una prolongada salva de aplausos. El «Huracán» se elevó rápidamente a una altura de cien metros, y tomó la dirección de la costa. Cerca de Bidaloña se le vió descender algunos metros, volvió a elevarse, a bajar de nuevo, y finalmente se perdió en el espacio. Y ¡allá va el «Huracán»!

Pero si aquí, en Levante, el tiempo abonanzó, no ocurre lo mismo en el Mediodía. Pues dicen de Cádiz que reina un furioso temporal de agua y viento, que ha causado en la población destrozos de importancia.

El estado del mar es imponente, habiendo ordenado la autoridad marítima el cierre del puerto.

El vapor «San Joaquín», que estaba embarrancado en unos bajos próximos, ha quedado destruido por el fuerte oleaje. Cerca del muelle del Trocadero se han anegado dos embarcaciones, cuyos tripulantes se salvaron a nadó.

Sigue también el temporal del gremio de ultramarinos de Madrid.

Ayer tarde ha visitado al Sr. Moret una comisión de los síndicos de los gremios de Madrid, para pedirle que se cumpla el artículo 15 de la ley del Descanso dominical.

También han rogado al jefe del gobierno que no se le exija responsabilidad por la venta de artículos adulterados, siempre que se pruebe que la adulteración no está hecha por el comerciante.

Finalmente pidieron que se les exima del pago de algunos arbitrios municipales.

Pues no es poco pedir. Claro que los más de los géneros no los adulteran ellos, pero para que ellos se lucren se adulteran. Además ¿quien ha adulterado la ley de Descanso dominical?

La Conferencia famosa de Algeciras va a resultar algo así como las lagartijas.

Se había dado la cosa por completamente terminada y resulta que aun colea.

En la sesión de ayer se examinó el protocolo, que será firmado el sábado, enviando una copia al sultán para que dé su aprobación.

El representante de Rusia solicitó se adoptasen varias medidas para el mejoramiento de la situación de los israelitas, proposición que fué apoyada calurosamente por el duque de Amodóvar del Río. ¿Como puede verse ésta es una ironía paradójica! [Rusia amparando a los israelitas! Pero no en su casa.

No sabemos si después de comer tuvo al corresponsal del «Journal» de París en Algeciras una «interview» con monsieur Revoil, quien le ha manifestado que se halla satisfechísimo del resultado de la conferencia, añadiendo que muy pronto se olvidarán pasadas que-rellas.

Ha dicho también que Alemania ha ganado mucho para su comercio exterior, y que la mala inteligencia que entre dicha nación y Francia existía, ha desaparecido.

Según M. Revoil, el triunfo moral de Algeciras corresponde a España, y califica a nuestro representante de presidente modelo.

El Delegado francés ha terminado diciendo: «De este éxito no estamos envidiosos, sino por el contrario conformes y encantados. Y todos contentos.»

De Madrid

POSTAL POLITICA

La nota política del día nos la ofrecen las manifestaciones hechas por el batallador diputado D. Ramón Nocedal en los pasillos del Congreso. Hélas aquí:

«Considero muy justificada la vuelta del señor Pidal a la política activa. El Sr. Pidal irá unido a Sr. Maura, siendo falsas cuantas noticias circulan respecto a la concentración de los elementos católicos. No considero lógico que se junte el Sr. Pidal con elementos democráticos del partido conservador, máxime cuando estos elementos se separan del Sr. Maura por la aproximación del Sr. Pidal. El Sr. Moret es prisionero del Sr. Maura, y tar-

dará en abandonar el poder lo que quiera el señor Maura. Si no se leen los Presupuestos en Mayo, será esto un síntoma de muerte para el gobierno. En todo caso, es'e saldría de la crisis que se suscitara en Junio. El movimiento catalanista es pura invención. Trátase de una comedia tramada contra los que combatimos el proyecto de jurisdicciones, para quitar importancia al homenaje de simpatía que se nos intenta hacer en Barcelona. Yo me propongo asistir al acto de protesta, si este se realiza pronto, pues quiero marchar al extranjero con mi esposa. No creo en la formación de otro gabinete liberal, a menos que los antiguos posibilistas, con los elementos democráticos de los conservadores, formaran un bloque con el Sr. Conaleja. En este caso el gobierno solo duraría hasta fines de año. La autocracia del Sr. Maura dá pocas condiciones de seguridad en el gobierno al partido conservador, pues personalmente asume la responsabilidad y él batalla y dirige los debates.»

Páginas selectas

DE LOPE DE VEGA

Daba sustento a un pajarillo un día Lucinda, y por los hierros del portillo Fatsete de la jaula el pajarillo Al libre viento, en que vivir solía. Con un suspiro a la ocasión tardita Tendió la mano, y no pudiendo así, Dijo (y de las mejillas amarillito Volvió el clavel que entre su nieve ardía): «¿Adónde vas? Por despreciar el nido, ¿Al peligro de ligas y de balas, El dueño huyes que tu pico adora? Oyóla el pajarillo enternecido, Y a la antigua prisión volvió las alas: Que tanto puede una mujer que llora.

DEL MISMO

Lágrimas de los hijos son flechas en los corazones de los padres.

Naturaleza nos da el llanto por la primera lección de nuestra miseria, y entonces, sin que se entienda, lloamos de secreto las ansias, trabajos, penas y persecuciones que nos esperan. ¡Oh lágrimas, qué bien os llaman sangre blanca del corazón cuando sois verdaderas!

Las lágrimas de las mujeres son entretelas de la risa: no hay tempestad en verano que más presto se sosiegue.

No sé yo que haya en el mundo palabras tan eficaces ni oradores tan elocuentes como las lágrimas.

Hoy hace años

3 de Abril de 1559.

PAZ DE CHATEAU-COMBRESIS

Derrotados los franceses sucesivamente en Gravelinas y San Quintín y abierto el suelo enemigo a la invasión española, no por eso se desalientan en lo más mínimo, antes bien, aumentando sus ánimos a proporción de los terribles desastres experimentados, apréstanse nuevamente a la pelea alegando recursos de todo género, con objeto de vengar las pasadas derrotas, ó cuanto menos hacer pagar a los viejos tercios de Flandes bien caras sus nuevas victorias. Tal fué el entusiasmo francés en aquella ocasión, que bien pronto presentado frente al nuestro, un ejército potente, numeroso, bien armado, mandado por un exerto capitán y provisto de todos los medios de ataque y defensa de que en aquél tiempo podía disponerse.

Los dos mejores caudillos de aquella época encontráronse en esta ocasión frente a frente, representando dos causas opuestas y disputándose mutuamente la victoria. El duque de Guisa mandaba el ejército francés y el de Saboya se hallaba al frente de los españoles. Las fuerzas de ambos contendientes eran casi iguales en número y sumaban unos 40.000 hombres, cantidad verdaderamente grande si se atiende, a la constitución de los ejércitos en aquella época y a su modo de pelear. El primero cubriendo la frontera de Picardía, ocupaba las inmediaciones de Pierre-Pont y el segundo estaba acampado cerca de Durlens.

Los ojos de la Europa toda estaban fijos en estos ejércitos, pues la victoria de uno de ellos sobre el otro iba a decidir sus destinos. Nadie podía precisar a qué lado se inclinara el fiel de la balanza, y el temor de abrazar una causa que quizás pudiera considerarse como perdida al siguiente día, les hacía permanecer en suspenso impliéndoles adoptar partido a favor de uno u otro contendiente.

Estas dudas e indecisiones observábase también en las fuerzas beligerantes y en los capitanes que las mandaban, que no se atrevían a cargar sobre sí la responsabilidad que llevaba consigo la ofensiva, así es que transcurría el tiempo y ambos adoptaban en sus respectivas posiciones una actitud expectante, esperando arma al brazo el ataque del contrario.

En tal situación una intriga de corte hizo se evitara el choque y se llegara a un acuerdo y firmándose como consecuencia de ello el tratado de Chateau-Cambresis en el que se fijaron los siguientes extremos: «Amistad entre ambos monarcas y sus sucesores; devolución mutua de las plazas conquistadas; compromiso de defender la Iglesia romana; al príncipe de Orange se le repenia ensu principado, y por último, se concertaron las bodas de Felipe rey de España con Isabel hija de Enrique de Francia, y la del Duque de Saboya con la hermana de este.

ARTAGNAN.

El vivir estrefalarío

LA LOTERÍA DEL CASAMIENTO

Se dice a menudo que el matrimonio es una lotería; pero esto, que entre nosotros no pasa de ser una máxima, es una realidad en Smolensko (Rusia), donde el azar preside los casamientos que se llevan a cabo con sujeción a las siguientes prácticas:

En la primera semana de cada uno de los cuatro meses de Marzo, Junio, Septiembre y Diciembre, generalmente pre-

feridos a los demás, se sortea a una joven casadera que, durante ocho días, por lo menos, debe permanecer en su casa a disposición de los candidatos que pudieran presentarse.

Después se hace una emisión de billetes bajo los auspicios del Consejo municipal, siempre en número de 5.000, que son vendidos al precio de un rublo de plata cada uno.

Cuando se han expedido todos los billetes, lo cual, por lo común, exige mucho tiempo, se verifica el sorteo, y el poseedor del número premiado tiene derecho a casarse con el «premio mayor» y con su dote de 5.000 rublos, equivalente a unos 13.450 francos.

No hay que decir que la muchacha puede también rehusar al favorecido, en el caso de no gustarle; pero entonces viene obligada a partir con él su dote. Sin embargo se asegura que esto ocurre muy pocas veces.

PERIÓDICO EXTRAÑO

La más extraña de las publicaciones periodísticas vé la luz en París.

Trátase de un periódico órgano de los mendigos.

La tirada es corta. Cada número cuesta 20 céntimos.

¡Garamba con los «pobres!» Por más que quien ha descubierto la existencia del periódico cuenta que muchos portiduosos, que aparentan vivir en la mayor miseria, son propietarios de importantes fincas, capitalistas, y que alguno de ellos dió en dote a una hija un millón de francos.

En la sección de anuncios del órgano de la clase mendicante aparecen reclamos con «la mar» de gracia:

«Se desea un ciego que sepa tocar la flauta.»

«Se necesita un manco para bañeario muy concurrido. Las personas á quienes falte el brazo derecho, serán preferidas. Buenas referencias y fianza importante.»

Convengamos en que la idea es lo más «modern style» posible.

BARBERIA ORIGINAL

En Londres acaba de abrirse al público una barbería originalísima y muy práctica. Se trata de un local en el que todo aquel que desea afeitarse solo, puede efectuarlo a la hora que mejor le convenga, en un pequeño departamento, al abrigo de las miradas curiosas. La casa se encarga de cuidar las navajas y de tenerlas siempre en inmejorable estado de corte, así como de enseñar a los principiantes a rasurarse sin detrimento del físico.

LOS TOROS EN CANARIAS

Entre los múltiples datos que cabe registrar para poner de relieve el carácter y la cultura del pueblo canario, ningunos acaso resultan tan expresivos como los que evidencian el fracaso de las tentativas hechas para introducir en el archipiélago la llamada fiesta nacional.

Por las noticias que en 1556 se formaron, por orden del marqués de la Gomera, acerca de la producción de las islas Canarias, consta que en éstas había toros bravos en los años que siguieron á la conquista; así como se sabe, por mil testimonios distintos, que el pueblo canario ha sido siempre aficionado á los ejercicios de fuerza, á las luchas en que desarrollaba su vigor muscular. Pero así como estas aficiones se han perpetuado, y hoy mismo celebranse las festividades en el archipiélago con esa clavicidad de espectáculos, no aparece indicio alguno de que los canarios hayan practicado la lidia de reses bravas.

No consta si es que los españoles no intentaron introducir allí su fiesta favorita, ó si es que ésta no logró aclimatarse entre los isleños: más motivos hay para optar por este segundo término del dilema.

En efecto: no hace muchos años, en 1891, un empresario, creyendo realizar un excelente negocio explotando un espectáculo nuevo en el archipiélago, hizo construir en la Laguna una plaza capaz para 8.000 espectadores; pero al iniciarse el proyecto y obras del circos taurino, publicó en el «Diario de Tenerife» el erudito escritor D. Luis Masflore, con el pseudónimo de «Félix de Valladarés», una serie de artículos censurando las corridas de toros y poniendo de relieve los inconvenientes que produciría en las islas la introducción de tal fiesta, y el resultado fué que el empresario vió frustrados sus planes, pues no acudió la gente y hubo de desistirse de su empeño.

Al año siguiente se repitió la tentativa, constituyéndose en Santa Cruz de Tenerife una Sociedad anónima para construir una plaza de toros. Levantóse al efecto un edificio de sólida construcción y condiciones adecuadas, mas que tal sería el resultado, que á los dos años se hallaba convertido aquél en depósito de mercancías, para lo cual hub de ser autorizado por Real orden de Octubre de 1894. Creyéndose, sin duda, que en esto se

cumplía también el refrán, y que á la tercera iría la vencida, se realizó una nueva tentativa en Las Palmas, aunque ya con menos fé en el éxito, como lo atestigua el hecho de que no se construyese una plaza especial, sino que se habilitase una de las de la población; precaución que estuvo muy en su punto, puesto que tampoco esta vez se logró el éxito apetecido. El pueblo canario no mostró la menor afición al espectáculo que en aquella época, mucho más que hoy, entusiasmaba á los peninsulares. Si es esto, como creemos, signo de mayor cultura, de refinamiento del gusto, de elevación de sentimientos, hay que reconocer que el pueblo canario merece elogios por su actitud en ese punto.

Entre nosotros...

LA JUNTA DE OBRAS DEL PUERTO

Al constituirse este organismo reinaba entre sus miembros aquella harmonía que nunca debió perderse: todos marchaban acordes, hasta en las cuestiones que más fácilmente dividen á los hombres, porque en ellas toman parte principalísima las pasiones.

La creación de la Junta de Obras del Puerto fué empeño persistente, constante, tenacísimo, de la Cámara de Comercio, y los resultados que con ella se obtuvieron fueron tan inmediatos, tan satisfactorios y tan evidentes, que era muy justo reconocer el acierto de sus iniciadores colocandolos en sus manos los puestos más eminentes de ese organismo. A esto obedeció la elección del Sr. Esprentati para la presidencia de la expresada Junta, ya que á sus trabajos como presidente de la Cámara de Comercio, se debía principalmente aquella mejora notabilísima.

En la memoria de todos está el impulso que con la creación de la Junta y el aumento de subvención del Estado recibieron las obras de nuestro puerto: todos aplaudían aquella labor inteligente, activa y desinteresada como era de justicia: la reelección en los cargos de dicho organismo al entrar este en el segundo bienio de su existencia, era una cosa natural y lógica, una debida satisfacción á los desvelos de los que tan acertadamente los desempeñaban, una medida de previsión y buen gobierno, que la práctica en otros organismos análogos aconseja.

Así lo entendieron todos, incluso alguna república; pero no convenía así á los intereses de este partido: el señor Esprentati subía con excesiva rapidez y no era un correligionario incondicional y bien disciplinado; convenía «achicarlo». Para ello pensaron los republicanos que podían obtener los votos necesarios si subaban los suyos con los de correligionarios nuestros, ofreciendo la presidencia al entonces alcalde don Joaquín Peris, hombre sumamente fácil de llevar halagando sus vanidades cautamente. El señor Peris recibió el ofrecimiento como agua de Mayo; pero los primates de nuestro partido no cayeron en el hábil lazo que les tendían los republicanos: no quisieron que el señor Peris fuera en su nueva presidencia como en el ayuntamiento, prisionero de guerra de los adversarios; no permitieron que los elementos de la industria, la agricultura y el comercio vieran postergados á sus representantes, que con tanto acierto procedían; no consintieron que los intereses políticos llegaran á perturbar con sus pasiones la vida ordenada de un organismo pura y netamente administrativo. Este fué el origen de esa lucha enconada, de la formación de esos dos «bandos irreductibles».

El bando republicano ha procedido desde entonces con extrema pasión y violencia, y siendo minoría, ha procurado imponer su voluntad á la mayoría, apelando á todos los medios, y especialmente procurando con sus repetidos retraimientos entorpecer la marcha ordenada y regular de la expresada Junta, como si de la vida de esta no tuviera necesariamente que resentirse la marcha de las obras de nuestro puerto. A tal extremo llega su obstinación que cuando á fines del verano último un conspicuo republicano, D. Enrique Gimeno, intentó una reconciliación, D. Fernando Gasset exigió, como condición precisa de paz, la dimisión del presidente señor Esprentati, y recientemente han llegado a condolerse de que la Junta de Obras del Puerto viva en régimen de mayorías... ¡ellos que se dicen ultra-democratas!

Con este proceder contrasta notablemente por su extrema prudencia el del bando contrario. Este ha llegado á consentir que don Fernando Gasset y don Joaquín Peris continúen en la Junta, no obstante constarle á ésta que la Liga de Contribuyentes, cuya representación ostentan, no es una sociedad con vida legal; no obstante tener registrada la dimisión que el señor Peris hizo por escrito cuando vió defraudadas sus es-

peranzas de llegar a la presidencia de dicha Junta. Comparen nuestros lectores ambos procedimientos...

Ecos de la provincia

(De nuestros correspondientes)

CERVERA La persistente conducta de este alcalde, legal, caprichosa y arbitraria a todas luces, empeñados en privar del legítimo ejercicio de sus derechos...

BURRIANA

Durante todo el día de ayer estuvo el juzgado trabajando en averiguación del autor ó autores del crimen de que dic cuenta.

De las averiguaciones practicadas resultó la detención de Antonia Granell Sabater y su hijo Ramón Planelles.

Como el crimen se ha cometido desde dentro de una casa...

ALMAZORA

Han sido denunciados Vicente Monte Geli y José Agostín Chabrera por usar armas sin la debida licencia.

DE SOCIEDAD

En el concurso de bellezas que trata de organizar la redacción de ABO de Madrid con motivo de la boda de S. M. el Rey, se proyecta que las hermanas de todas las regiones visiten el trage clásico de su país.

GANDALIN

A granel

Noticias, avises y sucesos El Herald de anoche reproduce nuestro sueldo de antea...

la sesión que celebrará el ayuntamiento, el señor Castelló y Tirreaga hará entrega el cabildo de los estatutos y varios otros sobrantes...

Mañana no habrá sermón de cuaremas en Santa María por estar celebrándose en dicho templo el novenario de la Virgen de los Dolores.

Ayer regresó de la Corte el gobernador civil de la provincia señor Pastoriza.

El hermoso hijo Hipólito de nuestro querido amigo el distinguido notario de esta ciudad don Rafael Fabra está enfermo de sarampión.

Los periódicos de Tortosa, censuran el hecho de que ayer partiera el tren correo sin avisar la salida por cuyo motivo algunos viajeros se quedaron en la fonda...

Con motivo de celebrar ayer sus días nuestros queridos amigos los diputados provinciales D. Francisco Villalonga y D. Francisco Giner recibieron muchas felicitaciones.

Ayer celebró sesión la Junta Provincial de Instrucción Pública bajo la presidencia del director del Instituto D. José Serz Bremen.

Se aprobó por el Sr. Gobernador civil de la provincia, el proyecto presentado por D. Matías Ortiz Ibáñez, para trasladar la fábrica de electricidad que tiene en el término municipal de Villar...

Ha sido nombrado conadjutor de la parroquia de Oñig el joven presbítero reverendo D. Emilio Rojo, que lo era de Oñit.

El director de la Compañía de Caminos de Hierro del Norte, ha participado al Sr. Gobernador que el tren nú. 1.700 ha sido apedreado entre las estaciones de Nules y Burriana...

Por tratar de los ciclistas Seza, Naira y Messori que tanto orgullo tienen en esta capital, publicamos las siguientes noticias de las carreras intrascendentes celebradas en Palma el día 1º de este mes.

La carrera regional la ganó el Sr. Maletgrave. La internacional la ganó el Sr. Naira, que llegó en primer lugar; el Sr. Messori, en segundo, y el Sr. Tarquellas, en tercero.

El Sindicato de policía rural de Villarreal celebrará junta general extraordinaria en su casa social el día 8 de los corrientes a discutir y aprobar en su caso el proyecto de modificación y adaptación de sus Ordenanzas al reciente Reglamento

al disertante, á quien enviamos también nuestra cariñosa felicitación por el acierto que tuvo en la elección de asunto y en el desarrollo de él.

La Junta provincial de instrucción pública de conformidad con lo propuesto por el Sr. Inspector del ramo en la Memoria de la última visita practicada á varias escuelas de esta provincia, ha acordado conceder un expresivo voto de gratificación a la sirva de especial mérito en su carrera por los satisfactorios resultados que ofrecen en la educación y enseñanza a los maestros D. Vicente Herrero de Almendra, D. Ramón Llopis de Chillober, D. Carlos Molina y D.ª Matilde Masip de Monófar, D. Enrique Giner de la Milagros Escobedo de Nules, D.ª Dolores Cebriá de Villavieja, D.ª Carmen Martí de Artana, D. Mariano Solms, D. Eusebio Bordetas y D. Francisco Navarillo de Burriana...

Ha sido aprobada por el Sr. Gobernador civil de la provincia, el proyecto presentado por D. Matías Ortiz Ibáñez, para trasladar la fábrica de electricidad que tiene en el término municipal de Villar, 256 metros aguas abajo del río Palencia.

Mañana marchará á Madrid el ilustrado coronel D. Francisco Martín Arrate. El Sr. Arrate, cual cumple á su carácter cortés y caballeresco no ha querido partir para su nuevo destino sin antes pasar por nuestra redacción para despedirse y ofrecernos sus respetos.

U no de estos días se esperaba la preciosa verja de bronce que hace tiempo tiene encargada á una acreditada casa de Valencia, el digno arcipreste R. D. Hermelegildo Montaner la que será colocada en el presbiterio de nuestro primer templo inmediatamente que se reciba.

Hemos tenido la satisfacción de poder conocer esta tarde en el caserío del establecimiento del señor Peña en la calle de González Ochoa la notable fotografía de los ayudantes, abanderado y de los sargentos de Ombra...

En la carrera de resistencia, consistente en un recorrido de 15 kilómetros, logró el primero el Sr. Naira, y el Sr. Tascuellas el segundo.

En la carrera regional la ganó el Sr. Maletgrave. La internacional la ganó el Sr. Naira, que llegó en primer lugar; el Sr. Messori, en segundo, y el Sr. Tarquellas, en tercero.

En el Sindicato de policía rural de Burriana existen vacantes los cargos de Agente Ejecutivo y escribiente los que pueden solicitarse durante el plazo de quince días.

Por el señor presidente de la Diputación se ha dispuesto que desde el día de hoy hasta fin del corriente mes de Abril queda abierto el pago de las lactancias a las madres de las expósitos de la provincia correspondientes al primer trimestre del actual año 1936 que comprende los meses de Enero, Febrero y Marzo últimos y cuyo pago se efectuará en la caja de fondos provinciales todos los días laborables de nueve a doce.

El Sindicato de policía rural de Villarreal celebrará junta general extraordinaria en su casa social el día 8 de los corrientes a discutir y aprobar en su caso el proyecto de modificación y adaptación de sus Ordenanzas al reciente Reglamento

para la aplicación de la Ley por que se rigen dichos organismos. Esta mañana ha celebrado sesión la comisión provincial habiendo tratado de los siguientes asuntos:

Informar al señor gobernador civil las cuentas municipales de Campos de Arenoso y Castellón correspondientes al año 1931 y un oficio del alcalde de Cervasa solicitando se declare la incompetencia de varios concejales de aquel ayuntamiento.

Informar el expediente de demanda y pobreza de Facunda Baj Alós. Devolver la fianza á los contratistas de leña y huesos de la Casa de Beneficencia del pasado año.

Ayer fué el último día de feria y hoy han empezado á desahujar los feriantes, las casetas que ocupaban. El cinematografista, pinta permanecer algunos días mas, dada la aceptación que ha tenido por el público castellonense.

El conocido industrial nuestro querido amigo Vicente Traver ha trasladado su acreditado taller de Herrería y Carretería á la casa número 38 de la plaza del Rey D. Jaime, local sumamente espacioso y que tiene salida á la calle de Ruiz Zurilla (antes San Joaquín). Sirva de aviso á sus numerosas clientela.

Mañana marchará á Madrid el ilustrado coronel D. Francisco Martín Arrate. El Sr. Arrate, cual cumple á su carácter cortés y caballeresco no ha querido partir para su nuevo destino sin antes pasar por nuestra redacción para despedirse y ofrecernos sus respetos.

U no de estos días se esperaba la preciosa verja de bronce que hace tiempo tiene encargada á una acreditada casa de Valencia, el digno arcipreste R. D. Hermelegildo Montaner la que será colocada en el presbiterio de nuestro primer templo inmediatamente que se reciba.

Hemos tenido la satisfacción de poder conocer esta tarde en el caserío del establecimiento del señor Peña en la calle de González Ochoa la notable fotografía de los ayudantes, abanderado y de los sargentos de Ombra...

En la carrera de resistencia, consistente en un recorrido de 15 kilómetros, logró el primero el Sr. Naira, y el Sr. Tascuellas el segundo.

En la carrera regional la ganó el Sr. Maletgrave. La internacional la ganó el Sr. Naira, que llegó en primer lugar; el Sr. Messori, en segundo, y el Sr. Tarquellas, en tercero.

En el Sindicato de policía rural de Burriana existen vacantes los cargos de Agente Ejecutivo y escribiente los que pueden solicitarse durante el plazo de quince días.

Por el señor presidente de la Diputación se ha dispuesto que desde el día de hoy hasta fin del corriente mes de Abril queda abierto el pago de las lactancias a las madres de las expósitos de la provincia correspondientes al primer trimestre del actual año 1936 que comprende los meses de Enero, Febrero y Marzo últimos y cuyo pago se efectuará en la caja de fondos provinciales todos los días laborables de nueve a doce.

por concepto de consumos 1.442 49 pesetas. REGISTRO CIVIL Nacimientos.—Antonio B. Seidnch Margós. Amadeo Juan Soriano Macián, Miguel Gómez Valero y Encarnación Frechina Rocaatill. Defunciones.—Dolores Badones Gargallo.

BOLETIN RELIGIOSO Santos para mañana.—Santos Isidoro arzobispo de Sevilla, Plácido abad y Toribio y Santa Florentina virgen. Misas y oficio divino son de San Isidoro, obispo, confesor y doctor, con rito doble de segunda clase y color blanco. Cultos Santa Marta.—A las seis de la tarde Suptenaric á N. Sra. de los Dolores con sermón, por el R. D. Ramón Quesal, Beneditado en ella. P. Sangra.—A las cinco de la tarde rosario, sermón cuaresmal por el reverendo Sr. Eudemo de la misma Leota, don Juan B. Martínez y misera. Monjas Capuchinas.—Cuarenta horas. Se descubre 9 D. M. á las cinco y media de la tarde, y se reserva á las siete.

TINTA FRESCA «La Ultima Moda» publica numerosos modelos de trajes y accesorios de «toilette» para señoras, niños y caballeros. Reparte además al año 52 H. jas de «Libros Fundamentales» con dibujos para bordar, modelos de sábanas, etc; 12 números de «El Tornador» con modelos de peinados; 12 del periódico «Vida Práctica» con numerosos grabados y estudios de uso agrícola, higiene, agricultura y arte culinario; 52 plegados de novelas y 52 plegados cortados. El precio de la suscripción es 3 pesetas trimestre. L. E. H. 61 completa, que además de lo indicado, reparte 52 figurines en color y 4 cromos de labores, consta 5 pesetas trimestre. Se envían gratis á personas de nuestra y prospectos.—Velázquez 42, hotel.

«La Ilustrada Casa de R. Mires» es de todas las novelas del muy gran literato portugués «Eça de Queiroz» la más interesante, deliciosa y sugestiva. Despierta en lectura el fortísimo amor á la patria, y quién, a ed. uno de los personajes de «La Ilustrada Casa de R. Mires», hay que querer con todos sus defectos y todas sus virtudes. De lectura fácil y entretenida, la novela que primeramente editó, publica el Sr. B. L. Lira, es una de las más productas joyas de la literatura realista. «La Ilustrada Casa de R. Mires» puede leerse todo el mundo, pues en ella no cabe cosa de Q. U. E. T. ni un solo momento en la escritura que con un magistral ingenio tan admirablemente pintó en anteriores novelas. Esta obra, en donde vertió «Eça de Queiroz» sus rasgos de la gracia y la ironía que tanto le singularizan, termina con la dulce solemnidad de una tarde de verano. El novellista, después de haberlo visto todo, de haberlo gustado todo, regresa espiritualmente á su vida, á su simplicitad, á sus más puras pasiones, y canta un himno á la tierra donde nació, á la tierra portuguesa «luna de gracia adorable» y benita entre todas las tierras. Los estudiantes á los buenos libros, á los libros que á más de divertir suscitan en el espíritu mil complejas ideas, deben comprar esta tomo de Eça de Queiroz, en la seguridad de que no han de salir defraudados en su interés. Firma «La Ilustrada Casa de R. Mires» un tomo de unas 600 páginas, y se vende en todas las librerías al precio de 8'50 pesetas.

Sabemos que la casa editorial Luis Tasso, de Barcelona, está en viéperas de regalar los cuadernos á todos los que, hasta la fecha, le han prestado obsequio cromatopista de «Don Quijote de la Mancha», que salen en los dos últimos números á los números 43 y 49. La originalidad del procedimiento tricolor, al que se sujeta la ilustración de este libro ha legado entre el público la más benéfica acogida.

MOVIMIENTO DEL PUERTO DE SANTILLO DURANTE LA ÚLTIMA SEMANA Buques procedentes del Extranjero Vapor «Marie Louise» de Certe con 50.000 K. supercargo de cal consignados á la vna de R. Giróles. Vapor «N. S. S.» de Certe en lastre. Vapor «Oertés» de Hamburgo, con tránsito. Vapor «O. R.» de Palermo con tránsito. Buques despachados Vapor Rumo para Hall con naranja. Vapor «N. S. S.» para Hall con naranja. Vapor «Oertés» para Hamburgo con naranja. Vapor «O. R.» para Manchester con naranja.

C botojo Buques entrados Vapor «Marie Louise» de Barcelona, con 20.780 K. varios á la orden, 1.828 K. varios á la orden, 170 K. ardiar á Francisco Gómez Soto 808 K. fécula de patata á la orden, 416 K. h. ados á Vicente Navarro, 10.187 K. pipiza varios, 10.600 K. harinas de trigo la orden. Buques despachados Vapor «Marie Louise» con 50 toneladas vío, asite, alpargatas y otros á la orden.

Vertical text on the right edge of the page, possibly from another page or a sidebar, containing fragments of text and numbers.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a pesetas 250 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de varios estilos...

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca...

Util á los señores Veterinarios

Antidético formulado y preparado por el profesor J. Hidalgo. Ayudante del Instituto Alfonso XIII de Madrid...



Únicos Licor y Elixir DE LOS P.P. CHARTREUX

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona

Agentes general para la provincias de Tarragona, Castellón, Valencia y Alicante, D. Emilio Miravet, calle de Aleixar 1 y 3. REUS

Información comercial

LA NARANJA

Mercedes de ayer HULL A la venta 3 500 cajas por vapor «Emerald» cotizadas: Segunda condición 420 de 9, 4 9 9...

LIVERPOOL Ofrecidas 4 000 cajas. 420 de 12, 4 12 6. 420 largo de 12, 4 12 6.

LONDRES 420 de 10, 6 13. 420 largo de 17, 4 18 6. 1 61 largo de 19, 4 23 1.

Hay cargaba para Hull el vapor «Nov» P. Cast. Nú. 3 Abril '96

Primera conferencia

Madrid 3. 16 10 LA PRENSA DE LA MAÑANA «El Imparcial» comenta los planes adoptados en la política por el Sr. Moret...

«El Globo» pide para el partido liberal la gloria del éxito obtenido en la conferencia de Algeciras.

El «Osado»

Dicen de Málaga que el torpedero «Osado» ha salido para Cádiz con objeto de esperar la «Legada del «Girald» para escoltarle, cuando S. M. realice su viaje á Sevilla á bordo de dicho «vate».

La boda del Rey

Se ha reunido el ayuntamiento para acordar los festejos que el municipio ha de organizar por la boda de S. M. el Rey. Las fiestas tendrán carácter popular.

De Canarias

Comunica un despacho de Las Palmas, que anoche se celebró un banquete á bordo del «Alfonso XII», habiendo sido invitados al mismo los jefes y oficiales en los buques extranjeros que se encuentran en aquel puerto.

Los consumos

Se ha reunido la comisión extra parlamentaria para tratar sobre el impuesto de consumos. Se han tomado acuerdos.

Temporal

Dicen de Cádiz que reina un furioso temporal. Muchos barcos se han refugiado en Huelva y en otros puertos de aquella costa.

Los mineros de Lens

París.—De Courrières comunican que á causa de un pequeño incidente ocurrido en el ascensor del pozo número 2, una de las cuadrillas de su yacimiento ha quedado bloqueada en el fondo del mismo.

El aprendiz Martín, uno de los trece salvados de las minas, ha sufrido un acceso de fiebre, y ha sido puesto en una habitación aparte y somnoliento á cuidados especiales.

Eduardo VII

París. Ha llegado á Marsella el Rey de Inglaterra Eduardo VII. La Reina Alejandra que llegó ayer á esta capital, ha salido para Marsella don de se unirá al Rey Eduardo.

Palabras de Guillermo II

París.—De Crefeld dicen que el Emperador Guillermo ha recibido á los ministros alemanes que fueron á Courrières, felicitándoles y añadiendo luego: «Algo existe que atraviesa las fronteras y une á todos los pueblos, cualquiera que sea su raza, y esto algo es el amor al prójimo.»

Ultima conferencia

Madrid, 3 18 10 t. El viaje del Rey

Las Palmas.—Ha zarpado con rumbo á Santa Cruz de Palma el «Alfonso XII». Le escoltan todos los buques de la escuadra.

Del Ferrol

Hay se han visto á reproducir los sucesos de que antes me he ocupado. Grupos de republicanos han apedreado diferentes edificios.

Moret á Cádiz

El viernes ó sábado saldrá el Sr. Moret con dirección á Cádiz para esperar allí á D. Alfonso.

El general Blanco

Aunque se guarde reserva se sabe, que el general Blanco será operado un día próximo. Su estado es grave.

Salmerón

El señor Salmerón completamente restablecido ha salido hoy de su domicilio dando un corto paseo.

Muñoz Rivero

Se ha celebrado el entierro del señor Muñoz Rivero. Ha presidido el señor Canalejas.

¿Qué será?

Ha oído con insistencia de que, durante la noche última y madrugada, ha ocurrido un grave suceso en Jerez.

No se sabe nada más que el rumor de que algo grave ha ocurrido y esto será cierto cuando se ha dispuesto que se gane tropas para aquella población.

Lo que se dice

Comentándose la visita del señor Pidal á la vida política, se dice, como pueden también decirse muchas cosas, de que aquellos obedecan á querer el Sr. Pidal organizar el partido de unión católica, que, según la opinión del marqués de Va-

La Compañía Fabril Singer Concesionarios en España: Adcock y C. SUCURSALES en la provincia de Castellón CASTELLON: González Chermá, 33. BURRIANA: 2 Plaza de San Fernando

Los alcohólicos

La Asamblea alcohólica principiará el día 5 y tendrá lugar en la Cámara de Comercio. Se han recibido varias adhesiones.

Desgracias

Marsella.—Se ha incendiado un almacén de pólvora que tenía un grande depósito. El incendio se ha propagado á una droguería inmediata.

DE BARCELONA

La Diputación provincial ha visitado hoy al nuevo capitán general Sr. Llaseras.

Tomando nota

Se ha cometido muchísimo de que la policía ha tomado nota del domicilio de muchos catalanistas.

Chasqueados

En Calatayud se habían de practicar hoy nuevos registros domiciliarios y el ir á verificarlos los encargados se han visto chasqueados porque aquellas viviendas están bajo el protectorado extranjero.

La explosión de ayer

La explosión que se produjo ayer que sembró la alarma en esta capital, se sabe que fué debida á un fenómeno atmosférico.

«El Huracán»

Se ha recibido noticias de los pueblos de la costa por donde pasó el globo «Huracán» que tripulan los Sres. Duro y Herrera y según aquellas el aerostato iba por buen camino.

Homenaje

El Comité de Solidaridad catalana ha dispuesto que el homenaje que se ha de ofrecer á los diputados catalanistas tenga lugar después de pasarse la semana de Pascoe.

De la casa Benarro Corrons y Compañía

Cotización en Barcelona á las 1640 de la tarde del día 3 de Abril de 1906:

Table with 2 columns: Location and Price. Interior 82/40, Amortizable 100/85, Colón 71/00, Nortés 53/20, Alicante 92/25, Orenses 27/90, Exterior 95/60, Interior 82/37, París 15/40, Londres 29/00

CARLOS G. ESPRESATI Corredor de Comercio Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Imp á c. de V. Bayo

OLIVERIO TWIST

día Oliverio y Enrique fueron al mercado del pueblo vecino, con la esperanza de averiguar alguna cosa respecto á los dos individuos por este paso fué igualmente infructuoso. Al cabo de algunos días empezáse á olvidar el asunto, como sucede generalmente cuando la curiosidad no se alimenta con ningún nuevo incidente, y bien pronto nadie volvió á hablar de ello.

CARLOS DICKENS

que altere ni varíe mi resolución. Es un deber que necesito cumplir; se lo debo á otros y á mi misma. —¿A usted misma? —Si, Enrique; yo, sin fortuna y sin amigos con una mancha en mi nombre, no debo dejar al mundo creer que me he aprovechado bajamente de su primer impulso, para destruir con mi enlace las elevadas esperanzas de su porvenir. Por usted y su familia, á quien tanto debo, me opondré á que en el impulso de su generosidad se cree un obstáculo que le costaría su carrera en el mundo.

OLIVERIO TWIST

los sueños ambiciosos de mi juventud, vengo á ofrecerle el corazón que le pertenece desde hace tanto tiempo, y á poner mi suerte en sus manos. —La conducta de usted ha sido sie noble y generosa—contestó la joven dominando su emoción—y como sabe muy bien que no soy insensible ni ingrata, escuche usted mi respuesta. —Que trate de merecerla, esa es su respuesta ¿no es verdad, querida Rosa? —No, es preciso que trate usted de olvidarme—contestó Rosa—no como su fiel amiga, porque esto me haría sufrir mucho, sino como objeto de su amor. Mire usted el mundo, considere cuántos corazones encerrará dignos de usted, cambie solamente la naturaleza de su afecto, y será la más sincera, la más constante y la más fiel de sus amigas.

CARLOS DICKENS

Por fin, una mañana que se hallaba Rosa sola en el comedor, entró Enrique Maylle, y no sin alguna vacilación, pidió permiso para hablarle un momento. —Sólo necesito hablarle dos palabras—dijo el joven aproximando su silla—y ya sabe usted lo que le tengo que decir. No le son desconocidas las esperanzas de mi corazón, aun cuando no las haya expresado todavía. Rosa se había puesto muy pálida al verle entrar, pero aquello podía ser efecto de su enfermedad. Contentóse con saludarle, é inclinándose hacia sus flores, aguardó en silencio á que continuase. —Yo creo...—dijo Enrique—que... ya debía haberme marchado. —Si—contestó Rosa—dispéngeme que le hable así; pero quisiera que se hubiese usted marchado ya. —Me ha traído aquí el más doloroso, el más cruel de todos los temores—dijo Enrique—el temor de perder la única persona en la cual tengo concentradas todas mis esperanzas, y que estaba moribunda, suspendida entre el cielo y la tierra. Todos sabemos que cuando la muerte arrebató á personas jóvenes, hermosas y buenas, su alma immaculada se dirige á la brillante mansión del eterno re-

ANUNCIOS

UNICO ESTABLECIMIENTO
EN CASTELLON
46, Elnmedio, 46
Frente a la Iglesia de San Miguel

BAZAR DE CALZADO DE FEDERICO CAZADOS

Grandes certidos en calzados hechos a mano de todas clases y precios.
ELEGANCIA, COMODIDAD Y ECONOMIA
HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO

UNICO ESTABLECIMIENTO
EN CASTELLON
46, Elnmedio, 46
Frente a la Iglesia de San Miguel

J. BALLESTER
MEDICO-OCULISTA
Ex-alumno de los hospitales de la Princesa
y General de Madrid y ex-ayudante de clinica del
Dr. NADALMAY
CONSULTA de 10 a 12 y de 3 a 5 LA CENIA

"TATANA"

Gran Fábrica de Tejas y Ladrillos

COCCION
por Hornos Mecánicos
FABRICACION
de tejas planas estilo «Marse-
lles» y domos, comunes
y timbradas
LADRILLOS
de todas clases y tamaños

LADRILLOS
Timbrados, lisos y con moldu-
ras para fachadas
BALDOSAS
de barro cortadas y comunes
CABALLETES
refractarios y tierras refrac-
tarias

MARTÍN Y DOLS
DESPACHO **CASTELLON** FABRICA
Calle Mayor, 10 **CARRETERA VILLAPRE-L**

ANUNCIO

Con la rebaja del 25 por 100 de su primitivo precio, ó sea á 75 céntimos de peseta, se vende en la imprenta de este periódico, el Consultor Métrico de la provincia de Castellón que tanto aceptación tuvo en primera edición, cuyo autor es el profesor de primera enseñanza D. Manuel Febré Gil.

Contiene la obra, cincuenta tablas de reducción de las pesas y medidas antiguas de toda clase, usa en esta y otras provincias á las del sistema métrico y viceversa y ocho tablas de reducción de precios de la unidad antigua de peso y medida de cualquier género á las del nuevo sistema.

No se necesita explicar la importancia de la obra, pues ella de por sí y el nombre de su autor la recomiendan, no solo á los particulares sino á todos los funcionarios de la administración desde el Secretario del Ayuntamiento hasta el más elevado cargo para las diferentes operaciones de reducción y equivalencia del sistema antiguo al moderno y cuyo uso se hizo obligatorio por Real Decreto de 14 de Febrero de 1879 á contar desde 1.º de Julio de 1880.

Con solo leer el prólogo de la obra, se verá cuán interesante es el manejo de dichas tablas; y sus nociones preliminares, lo mucho que facilitan para la práctica del sistema métrico, especialmente á los establecimientos de todas las clases.

Máquina de vapor

Por 2.500 pesetas se vende una de cuatro caballos, marca inglesa, casi nueva.

Dirigirse á la fábrica de electricidad de Benicarló.

TRASLADO

El acreditado depósito de velas de cera que hejo la advocación de Nuestra Señora de Lidón pasés Rafael María, Secretario de la Arciprestal de Santa María de esta capital, se ha trasladado desde la calle de Cardona Vives, á la de Cazadores número 19.

El dueño ruega á su numerosa clientela, visiten el nuevo local, para convenecerse una vez más de la variedad de clases de cera, buenas y económicas.

En la citada casa encontrarán grandes existencias de hachas para estierros; ciriales para procesiones y rezos; candelas y velas para comuniones y monumentos; para el oratorio de Nuestra Señora de Lidón y demás actos religiosos. También se vende incienso.

Imprenta de Vicente Bayo

COLON 40
Se confeccionan toda clase
de trabajos tipográficos á pre-
cios muy económicos.

GANGA

Se vende una magnífica máquina de imprenta, de excelentes condiciones y en muy buen estado de conservación por un módico precio y con gran descuento si el pago se hace al contado.

Darán razón en las oficinas de LA PROVINCIA, Colón 40, Castellón

Cervecería Fornos

JOSÉ SEGARRA

84, GONZALEZ CHERMA 84
En este establecimiento, tan y atajadamente instalado, encontrad el público las cervezas de marcas más acreditadas, variedad de exquisitos refrescos espumosos, magníficos aperitivos líquidos y sólidos.

Tenid en pie y samedias-noches sencillos, bien presentados y económicos.

FORNOS

84, GONZALEZ CHERMA, 84

IMPORTANTE

Recomendamos á los dueños de calzados usar los «Protector» elásticos que ha inventado M. Germain. Ha obtenido patente de invención en Madrid por 20 años. Estos muelles elásticos suavizan el arranque y la tracción, permiten al ganado arrastrar una 3ª v. z. más de peso sin más esfuerzo y les evitan heridas en el pecho y enfermedades de las articulaciones. Originan menor desgaste y roturas de correaes, collarón, barras, etc.

Los protectores son indispensables á los caballos delinados de espaldas y rebeldes al arranque como los lentos á los mopes.

Catalpe gratis pidiendo á

M. GERMAIN

LIBRERIA, 17 19-21

BARCELONA

Fundada 1782.
**Quando Quiera Vd. Píldoras,
tome las de Brandreth**
Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.
Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestion, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.
Para el Estreñimiento, Vómitos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestion, Dispepsia, Flat del Hígado, Ictericia, y los desórdenes que dimanan de la impureza de la sangre, no usen igual.
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.

Fundada 1847.
Emplastos Porosos de Alcock
Remedio universal para dolores.
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.
Agentes en España—J. URIACH & CA., BARCELONA.

PARA
**Mal de Garganta,
Tos, Resfriados,
Bronquitis,
Pulmones
Debiles,**
y para las partes sensi-
tivas y doloridas del estó-
mago, el Emplastro de
Alcock deberá aplicarse
segun se vé en el grabado.
Insista en obtener el de
Alcock
TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Alcock, se han vendido á millones durante mas de 58 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados, pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladona, Opió, ni veneno de ninguna especie.

FUNDADA 1782.
Píldoras de Brandreth
Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.
Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
Agentes en España—J. URIACH & CA., BARCELONA.

SE VENDE

en Almazora la Farmacia de
D. Eduardo Ripollés.
Darán razón en casa de
propietario.

484 OLIVERIO TWIST

poso; y no ignoramos que con frecuencia la hermosura y la juventud son agostadas en flor por la parca fatal.

Abundantes lágrimas surcaron las mejillas de la encantadora Rosa al escuchar aquellas palabras, y al caer una de aquellas en la flor sobre que se inclinaba, brilló en su cáliz, aumentando su belleza. Hubiérase dicho que existía cierto parentesco entre aquellas lágrimas, rocío de un corazón joven y puro, y las más hermosas creaciones de la naturaleza.

—Un ángel—continuó el joven con acento apasionado—una criatura tan celestial como los ángeles del cielo, suspensa entre la vida y la muerte... ¡Oh! ¿quién hubiera creído que iba á permanecer entre nosotros para compartir las penas y miserias de esta tierra, aquella para quien se abrían ya las puertas de un mundo lejano? Sepa usted, querida Rosa, que iba usted á desaparecer como una sombra vana, sin ninguna esperanza de conservarse para los que sufren aquí abajo. Comprender que pertenecía usted á esa brillante esfera hacia lo que otros seres privilegiados han emprendido ya su temprano vuelo, y sentir su eterna ausencia, son tormentos demasiado crueles para las fuerzas humanas. Pues bien, he aquí lo que yo he sufrido día y noche, con el indecible temor y el sentimien-

CARLOS DICKENS 485

to egoísta de que muriese usted sin saber al menos cuánto la adoro. Era bastante para perder la razón. Se ha salvado de la muerte; de día en día y aun de hora en hora, ha recobrado las fuerzas y se reanima la poca vida... no me diga usted que hubiese querido que no estuviera aquí, porque esa prueba me ha hecho mejor.

—No es eso lo que yo quería decir—replicó Rosa llorando—quisiera sólo que ahora pudiese usted continuar una obra cuyo objeto es grande y noble... un objeto digno de usted.

—No hay objeto más digno de mí y del carácter más elevado, que luchar para merecer un corazón como el suyo—dijo Enrique tomando la mano de la joven.—Rosa, mi querida Rosa, hace años, muchos años que la amo y espero conquistar honores para volver orgulloso á su lado y decirle que no los he buscado sino para compartirlos con usted. Preguntábame yo en mis sueños cómo le recordaría en este feliz momento las mil pruebas de felicidad que le he dado desde mi infancia, para reclamar en seguida su mano, en cumplimiento de los mútuos convenios concertados entre nosotros hace mucho tiempo. El momento no ha llegado aún; pero sin conquistar honores, sin haber realizado todaví-

486 OLIVERIO TWIST

ven—¿á qué prolongar esta penosa conversación, penosa para mí, sobre todo, á pesar de la felicidad duradera que me causará su recuerdo, puesto que conozco que por ella ocuparé un lugar honroso en su corazón, acrecentando mi valor y firmeza á cada uno de sus triunfos! ¡Adios, Enrique! ya no nos volveremos á encontrar hoy; quedamos unidos para mucho tiempo, y felizmente por otros lazos que los que supone esta conversación, y ojala que las fervientes súplicas de un corazón recto y cariñoso, hagan descender sobre usted todas las bendiciones y favores del cielo!

—Una palabra, Rosa—dijo Enrique—dígame usted misma las razones, y que las oiga yo de su propia boca.

—El porvenir que se le ofrece es brillante—contestó Rosa con firmeza—puede usted aspirar á todos los honores que es dado alcanzar en la vida pública, con grandes talentos y poderosos protectores; pero esos protectores son orgullosos, y yo no trataré jamás con aquellos que desprecian la madre que me ha dado el sér, así como evitarían atraer desgracias al hijo de la que ha sido para mí una segunda madre. En una palabra—continuó la joven—volviendo la cabeza para ocultar su dolor, hay en mí nombre una

CARLOS DICKENS 481

la expresión de franqueza que revelaba el rostro de Oliverio, cambiaron una mirada y parecieron satisfechos de la precisión de los detalles. Sin embargo, en ninguna parte se encontró la más mínima huella de los fugitivos. La yerba, muy crecida, estaba intacta; en la orilla del foso no había señal alguna, y en ninguna parte se halló el menor indicio que pudiese revelar que un pie humano hubiera sentado su planta por aquellos sitios en muchas horas.

—¡He aquí una cosa extraña!—dijo Enrique.—Extraña en verdad—replicó el doctor.—Blathers y Duff en persona hubieran perdido la pista.

Á pesar del resultado infructuoso de sus pesquisas, continuáronse éstas hasta que la noche hizo inútil todo esfuerzo y aun entonces se dejaron con sentimiento. Giles fué enviado á diversas tabernas del pueblo, provisto de todos los detalles que pudo dar Oliverio sobre el exterior y traje de los desconocidos. Al juicio, sobre todo, era muy fácil que se le encontrase bebiendo ó merodeando; pero Giles volvió sin obtener ningún dato que pudiera disipar ó esclarecer el misterio.

Al día siguiente, nuevas pesquisas, nuevos informes; pero sin ningún éxito. Al otro